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традиции

 

В 
начале октября СибГМУ посе-
тил заместитель Губернато-
ра Томской области по научно-
образовательному комплексу и 

инновационной политике Алексей Кня-
зев. Вместе с замгубернатора во встрече 
с руководством нашего вуза участвова-
ли Алексей Пушкаренко, председатель 
комитета по науке и инновационной 
политике и Людмила Веснина, пред-
седатель комитета по высшему и сред-
нему профессиональному образованию 
администрации Томской области. 

Гостей вуза ознакомили с основны-
ми достижениями СибГМУ за послед-
ние 5 лет, с акцентом на роли медуни-
верситета в проведении исследований 
и развитии биомедицинских иннова-
ций в Томской области. Были обозначе-
ны направления реорганизации науч-
но-технологической инфраструктуры 
вуза, озвучены задачи, которые Мини-
стерство здравоохранения России ста-
вит перед СибГМУ в развитии науч-
но-образовательного кластера Томской 
области. Обсуждались также проблемы 
подготовки научных кадров и достиже-
ния качественных показателей в науке. 

Представители Администрации Том-
ской области посетили единственный 
за Уралом Симуляционный центр Сиб-
ГМУ, где развернута последипломная 
подготовка медицинских специали-
стов, Центральную научно-исследова-
тельскую лабораторию медуниверси-
тета, – здесь в 2012 году был проведен 
крупномасштабный ремонт. Как отме-
тил и.о. ректора СибГМУ, академик 
РАМН Вячеслав Новицкий, вуз напра-

вил на эти цели 15 млн. рублей. Сегод-
ня в отремонтированных помещениях 
идет установка нового исследователь-
ского оборудования, закупленного уче-
ными из грантовых средств.

Гости посетили Научно-образова-
тельный центр молекулярной медици-
ны, на базе которого реализовано 32 
исследовательских проекта федераль-
ного уровня (в рамках ФЦП, грантов 
РФФИ, Совета по грантам при Прези-
денте России), Центр трансфера техно-
логий, Центр внедрения технологий, 
– до конца года он должен быть перео-
борудован в соответствии с требовани-
ями  GMP. 

Как известно, с 2014 года все лекар-
ственные средства в России, в том числе 
для проведения клинических испыта-
ний, должны производиться в соответ-
ствии с этим международным стандар-
том качества. Наличие такого центра 
станет конкурентным преимуществом 

СибГМУ, поэтому его создание было 
одной из задач Программы развития 
инновационной инфраструктуры вуза, 
реализуемой при поддержке Прави-
тельства России.

По словам Алексея Князева, Адми-
нистрация области готова оказывать 
поддержку инновационным проектам 
вузовских ученых. «Не секрет, что в 
качестве заведующего лабораторией 
НИ ТГУ и разработчика я был участ-
ником малого инновационного пред-
приятия, созданного совместно Том-
ским государственным университетом 
и СибГМУ в рамках ФЗ-217, а также двух 
крупных совместных проектов ФЦП, – 
подчеркнул Алексей Князев.   – Сегодня 
я не имею права заниматься отдельны-
ми проектами и предприятиями, но во 
всех нововведениях по внедрению раз-
работок и направлению их на нужды 
нашего региона я буду учитывать, что у 
нас есть такой крупный научно-образо-
вательный центр, как СибГМУ. С одной 
стороны, биомедицинское направле-
ние имеет сложности и путь разрабо-
ток на рынок здесь более долгий, чем 
в других отраслях; с другой стороны, 
спрос на инновации и социальная зна-
чимость в этой сфере велики».

Как отметила проректор по страте-
гическому развитию, инновационной 
политике и науке, профессор Ната-
лья Рязанцева, ранее на ректорате 
была поставлена цель до конца 2012 
года сформировать стратегическую 
программу исследований и разрабо-
ток вуза. На встрече с замгубернатора 
достигнута договоренность о совмест-
ной работе в этом направлении. «Я счи-
таю, очень хорошо, когда у нас есть 
консолидированная позиция; наша 
программа должна быть увязана с раз-
витием инновационной инфраструкту-
ры и экономики региона», – отметила 
Наталья Владимировна.

Яна Булавина
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приоритеты
Стратегия
 определена
Минздравом России совмест-
но с РАМН, РАН и МГУ им. М.В. 
Ломоносова разработан проект 
Стратегии развития медицин-
ской науки в Российской Феде-
рации на период до 2025 года. 
В основе Стратегии - развитие 
передовых технологий меди-
цинской науки и внедрение на 
их основе инновационных про-
дуктов, принципов нового тех-
нологического уклада, обеспе-
чивающих сохранение и улуч-
шение здоровья населения. 
Акцент сделан на создание в Рос-
сии единого научного простран-
ства, стимулирование междис-
циплинарной и межотраслевой 

кооперации, признание профи-
лактического направления клю-
чевым в медицине.

признание
Чемпион мира
Преподаватель кафедры физиче-
ской культуры и здоровья СибГМУ 
Моллагасан Халаев завоевал золо-
тую медаль на мировом чемпи-
онате по самбо среди ветеранов 
спорта, проходившем в Марокко. 
Всего в состязаниях приняли уча-
сти более 450 человек из 22 стран 
мира. Моллагасан Халаев, вклю-
ченный в сборную России по ито-
гам всероссийского чемпионата 
стал лучшим в своей весовой кате-
гории среди спортсменов 50-59 
лет.

инновации
Партнерство
С 10 по 12 октября в Салехар-
де прошли Дни науки и иннова-
ций Томской области, в том числе 
обсуждались инновации в здра-
воохранении.  Как сообщила про-
ректор по стратегическому разви-
тию, инновационной политике и 
науке Наталья Рязанцева, достиг-
нута договоренность о подготов-
ке до конца 2012 года програм-
мы взаимодействия между Ямало-
Ненецким автономным округом и 
Томской областью в сфере здра-
воохранения.    Планируемые 
направления: подготовка кадров; 
совместная научно-исследова-
тельская деятельность; включение 
разработок ученых Томска в целе-
вые программы по здравоохране-

нию, действующие на территории 
автономного округа; разработка 
совместных программ по профи-
лактике, диагностике, лечению и 
реабилитации заболеваний, соци-
ально значимых для Ямало-Ненец-
кого автономного округа. 

наука
Привлекать молодежь
17 октября в СибГМУ состоялся 
молодежный День науки, в кото-
ром приняли участие студенты 
медико-биологического факульте-
та и аспиранты.  Они узнали о воз-
можностях реализации научных 
исследований при грантовой под-
держке, познакомились с основ-
ными направлениями работы 
научно-образовательных центров 
СибГМУ.  Из выступлений ректо-

ра, проректора по стратегическому 
развитию, инновационной полити-
ке и науке, декана и заведующих 
выпускающими кафедрами МБФ, 
руководителей  НОЦ они узнали о 
крупных научных проектах, реали-
зуемых в СибГМУ и возможности 
участия в них.

здравоохранению
Форум  эндокринологов
25-26 октября кафедра эндокри-
нологии и диабетологии СибГМУ 
проводит Всероссийскую науч-
но-практическую конферен-
цию с международным участием 
«Сахарный диабет, метаболиче-
ский синдром и сердечно-сосуди-
стые заболевания: современные 
подходы к диагностике и лече-
нию». 

приоритеты

В 
работе Съезда приняли участие более 5 
тысяч 700 делегатов: врачи, руководители 
регионального здравоохранения, ведущие 
учёные медвузов. Как отмечают в Минздра-

ве России, ранее аналогичные съезды проводились 
только в 1925 и 1988 годах. Перспективы дальней-
шего развития отрасли с трибуны съезда обозначи-
ли Председатель Правительства РФ Дмитрий Мед-
ведев и Министр здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова. 

Своими впечатлениями о национальном съезде 
врачей поделился ректор СибГМУ, академик РАМН 
Вячеслав Новицкий. 

– Самым приятным впечатлением стало общение 
с делегатами еще перед открытием форума,  – отме-
тил он, – когда в холле Дворца съездов ко мне подхо-
дили десятки незнакомых людей и говорили множе-
ство теплых слов в адрес нашего вуза. Гордясь тем, 
что являются выпускниками СибГМУ, они расска-
зывали: «Теперь я руковожу отделением», кто-то из 
них  возглавляет госпиталь, кто-то  – облздрав. В 
Краснодаре,  Санкт-Петербурге, Москве, Казани… 

география выпускников очень широка. Они благо-
дарны вузу за полученное образовани, и это дорого-
го стоит. 

По словам Вячеслава Новицкого, министр здра-
воохранения Вероника Скворцова, на его взгляд, 
очень правильно и профессионально расставила все 
акценты  в своем докладе, касающемся стратегии 
развития отрасли. 

- Для меня как руководителя высшего учебно-
го заведения, – сказал ректор, – очень важно, что с 
высокой трибуны съезда, в присутствии премьер-
министра официально прозвучало то, о чем Верони-
ка Игоревна говорила мне во время визита в Томск и 
посещения СибГМУ.

Речь идет о создании на базе 12 ведущих меди-
цинских университетов страны биомедицинских 
кластеров мирового уровня. И я знаю, что СибГМУ 
будет в числе этих университетов. Основанием для 
этого является ведущая позиция нашего вуза в рей-
тинге научных организаций страны по публикаци-
онной активности и грантам,  высокие результаты в 
конкурсах федеральных целевых программ, создан-
ная в вузе инфраструктура исследований и разрабо-
ток, тесная интеграция с НИИ СО РАМН и т.д. 

Как пояснил Вячеслав Викторович, уже в начале 
2013 года на базе университетов будут создавать-
ся центры коллективного пользования, насыщае-
мые самой современной исследовательской аппара-
турой. «Не только вузовские ученые, но и специали-
сты академических институтов смогут заниматься 
здесь научной деятельностью на новом уровне и 
готовить кадры для исследовательской практики», 
– подчеркнул он. 

Премьер-министр Дмитрий Медведев в своем 
выступлении на съезде отметил, что медвузы 
оказались практически «за бортом» проведен-
ных ранее конкурсов национальных исследова-
тельских университетов и подтвердил готовность 
со стороны правительства стимулировать инте-
грацию медицинских университетов с ведущи-
ми научными учреждениями на проектной осно-
ве на базе научно-образовательных, биомедицин-
ских кластеров.

Новые задачи
для высшей школы

 В Москве состоялся Первый 
национальный съезд врачей Российской 
Федерации.

собы т ие

Академики РАМН Ростислав Карпов 
и Вячеслав Новицкий  на съезде

Н
а ректорате СибГМУ утверж-
дена программа мероприятий 
по повышению публикацион-
ной активности ученых вуза. 

Мы попросили проректора по страте-
гическому развитию, инновационной 
политике и науке профессора Наталью 
Рязанцеву рассказать о сути програм-
мы. 

- Сегодня в Россию пришли четкие, 
сформулированные за рубежом требо-
вания по оценке эффективности каждо-
го ученого через индекс Хирша, харак-
теризующий востребованность полу-
ченных результатов. Как обозначил на 
первом ученом совете ректор, индексы 
цитирования и публикации в журналах 
с высоким импакт-фактором являются 
одним из критериев проводимой диф-
ференциации университетов. Актуаль-
ность проблемы обозначена и в госу-

дарственной программе развития здра-
воохранения до 2020 года. 

У нас в университете лишь порядка 
десяти ученых имеют достаточно высо-
кий индекс Хирша. Между тем, высо-
кий показатель цитируемости являет-
ся непременным условием получения 
грантов, выстраивания международ-
ных коммуникаций и т.д. Замечу, что 
обозначенная проблема носит систем-
ный характер и имеет место и в других 
медвузах и медицинских НИИ. 

Для оптимизации публикационной 
активности ученых необходимы зна-
ния о показателях научного цитиро-
вания, – подчеркивает Наталья Вла-
димировна. – Поэтому первый блок 
мероприятий  – образовательный. Мы 
планируем выделить группу ведущих 
ученых, не менее ста профессоров, для 
которых уже в ноябре-декабре 2012 

года будет организован цикл семина-
ров, посвященных индексам цитирова-
ния и методикам их определения. 

Следующая задача – формирование 
практических навыков определения 
показателей публикационной актив-
ности и работы с научными издатель-
ствами. Прежде всего, мы должны 
достигнуть стопроцентной  регистра-
ции наших ведущих ученых в систе-
ме «Science Index», что позволит повы-
сить российские индексы цитирования 
за счет корректировки данных по каж-
дому автору.  В  этом ученым помогут 
специалисты библиотеки; они же будут 
формировать перечни журналов с высо-
ким импакт-фактором в соответствии с 
приоритетными направлениями иссле-
дований вуза.

Мы предполагаем сформировать 
еще одну целевую группу – из 25 уче-
ных, наиболее активных в реализации 
исследований по междисциплинар-
ным направлениям и грантам, кото-
рые публикуются в ведущих россий-
ских журналах, но не имеют пока опыта  
размещения статей в зарубежной печа-

ти. В организационном сопровожде-
нии данной категории ученых большая 
роль отводится отделу международно-
го сотрудничества: здесь авторы смогут 
получить консультации по оформле-
нию статей в соответствии с требовани-
ями журналов, помощь во взаимодей-
ствии с зарубежными издательствами 
и переводе статей. 

Замечу, что отделу прогноза, плани-
рования и экспертно-аналитическо-
го обеспечения научных исследований 
поручено вести постоянный контроль 
публикаций в национальном и меж-
дународных индексах научного цити-
рования. Мы ставим целью увеличить 
вдвое число публикаций, индексиру-
емых «Web of Science» и «Scopus», для 
чего необходимо публиковать не менее 
20 научных статей в год за рубежом. 

С целью стимулирования  преподава-
телей и научных сотрудников к публи-
кации статей в зарубежных научных 
издательствах соответствующие пока-
затели будут внесены в индикаторы 
стимулирующих выплат. 

Материалы Яны Булавиной

Удвоить индекс цитирования  

програ м м а 
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С 
10 сентября  этого года 
исполняющим обязанности 
проректора по администра-
тивно-хозяйственной рабо-

те и социальной политике назначен 
Виктор Николаевич Ульянов.

Он хорошо знаком со специфи-
кой вуза в целом (трудит-
ся здесь с 1982 года), и 
с особенностями хозяй-
ственной работы, так 
как  возглавлял внача-
ле транспортный цех, а 
затем и цех комплексно-
го обслуживания (с 2005 
г.). За его плечами учеба  
в Томском  сельхозтехни-
куме, Томском инженер-
но-строительном иститу-
те и в Томском госунивер-
ситете (международный 
факультет управления 
по направлению «Государ-
ственное и муниципальное 
управление», 2008 г.).  Вузы Виктор 
Николаевич окончил без отрыва от 
производства.

 В компетенцию руководителя 
входит планирование, организация 
и контроль  за проведением теку-
щих и капитальных ремонтов зда-
ний, помещений, а также их  тех-
ническое обслуживание (систем 
отопления, водоснабжения, венти-
ляции, электросетей и т.д.), снаб-
жение мебелью, хозяйственным 
инвентарем, средствами механиза-

ции инженерного и управленческо-
го труда, организация транспортно-
го обеспечения и охраны.

 Планируя будущую деятельность, 
проректор намерен разработать и 
реализовать программы, направ-
ленные на снижение энергозатрат 

(модернизация элек-
тросетей); совер-
шенствование систе-
мы охраны учебных 
корпусов и обще-
житий, обеспече-
ние личной безопас-
ности сотрудников 
и студентов универ-
ситета (модерниза-
ция службы охра-
ны); улучшение 
условий прожива-
ния студентов (раз-
витие инфраструк-
туры общежитий); 
развитие физиче-

ской культуры и спорта студентов и 
сотрудников (строительство откры-
тых спортивных площадок по ул. 
Учебная, 41 и Московский тракт, 
6/1, открытие в каждом общежитии 
тренажерного зала); организацию 
общественного питания (создание 
сети буфетов и столовой с пекарней 
на правах аренды); укрепление и 
расширение материально-техниче-
ской базы для нормального жизнео-
беспечения университета.

Валентина Антонова

пре дс та вл яем

Новый проректор 
по АХР и СП

Библиотека:
пространство развития

   27 сентября на заседании ректората была утверждена 
Комплексная программа развития Научно-медицинской 
библиотеки СибГМУ на 2012-2015 годы.

Книжный фонд библиотеки составляет около 760 тыс. единиц хранения. С 2007 
года благодаря выполнению комплексной программы модернизации книжного 
фонда в НМБ поступило  74,1 тыс. документов. С 2008 года библиотекой предостав-
ляется доступ к полнотекстовым информационным ресурсам зарубежных научных 
издательств. В 2011 году организован удаленный доступ к электронно-библиотеч-
ной системе СибГМУ, где размещены электронные версии печатных изданий, под-
готовленных преподавателями и научными сотрудниками вуза. За последние пять 
лет число посещений библиотеки читателями составило более 1,1 млн. человек. 
Виртуальные посещения пользователей, обращающихся к электронным ресурсам  
библиотеки, составили более 1,4 млн. обращений. 

К
.ак рассказала нам директор 
библиотеки Марина Терехо-
ва, программа включает три 

ключевых проекта:
• комплектование единого фонда 

печатных и электронных ресурсов, 
приобретение и формирование баз 
данных, соответствующих задачам 
и информационным потребностям 
пользователей библиотеки;

• создание библиотечной инфра-
структуры современного уровня;

• развитие информационных серви-
сов для эффективного и оперативно-
го использования информации в науч-
ной и образовательной среде вуза.

С учетом направлений науч-
ных исследований и образова-
тельных программ вуза будет фор-
мироваться единый фонд печат-
ных и электронных ресурсов. В 
декабре 2012 года предполагает-
ся довести общее количество единиц 
хранения до 800 тыс. экземпляров. 
Как и ранее, библиотека будет пре-
доставлять читателям авторизован-
ный доступ к различным электронно-
библиотечным системам (в настоящее 
время доступны такие системы, как: 
электронная библиотечная систе-
ма «Консультант студента», «Айбукс.
ру/ibooks.ru», электронная библиоте-
ка Первого МГМУ им. И.М. Сечено-
ва, электронно-библиотечная систе-
ма СибГМУ). 

Продолжится оформление подпи-
ски на лицензионные отечественные 
и зарубежные базы данных (сегодня 
в библиотеке доступны 14 таких баз, 
в числе которых базы авторитетных 
мировых издательств: World Scientific, 
Roayl Society Publishing, Oxford 
University Press, Nature, SpringerLink).

Новым направлением деятельности 
библиотеки станет оформление с 2013 
года подписки на электронные оте-
чественные журналы. Предполагает-
ся внедрить в библиотеке автомати-
зированную книговыдачу на основе 

использования технологии радиоча-
стотной идентификации RFID, а также 
провести обновление системы автома-
тизации библиотеки «Ирбис».

Как отметила Марина Терехо-
ва, библиотека планирует развивать 
информационные сервисы для обе-
спечения инновационных  процессов 
в научной и образовательной среде 
вуза. Для этого будут проводиться 
комплексные аналитические и стати-
стические исследования публикаци-
онной активности ученых медунивер-
ситета, предполагается организовать 
образовательные курсы для различ-
ных категорий пользователей. Будут 
расширяться такие информационные 
сервисы, как удаленная доставка доку-
ментов в электронном виде и предо-
ставление библиотечных документов 
в открытый доступ.

    Яна Булавина

сегодня

Виктор Ульянов

Програ м м аПрогра м м а

В 
СибГМУ введена долж-
ность проректора по лечеб-
ной работе. С 1 октября 
2012 года исполняющим 

обязанности проректора назначен 
доктор медицинских наук, про-
фессор, заведующий кафедрой 
педиатрии ФПК и ППС 
Евгений Михалев.

Деятельность про-
ректора по лечебной 
работе будет направ-
лена на координацию 
взаимодействия кли-
нических кафедр вуза 
с лечебно-профилак-
тическими учреж-
дениями различной 
формы собственности, 
на базе которых они 
размещаются (феде-
ральной, областной, 
муниципальной, част-
ной), в том числе пла-
нируется внедрение 
новых форм сотрудни-
чества. 

«Ректором передо мной постав-
лена задача организации оказа-
ния специализированной меди-
цинской помощи в клиниках Сиб-
ГМУ в соответствии с порядками 
и стандартами ее оказания, – рас-
сказал Евгений Михалев. – В круг 
обязанностей также будет вхо-
дить курация лечебно-диагности-

ческой деятельности клиниче-
ских кафедр и координация рабо-
ты Клинического совета СибГМУ, 
организация договорной деятель-
ности с регионами и предприя-
тиями по оказанию лечебно-про-
филактической, консультативной 

медицинской помощи 
силами сотрудников 
клинических кафедр 
вуза». 

Новый прорек-
тор призван участво-
вать  в организации 
и проведении научно-
практических меди-
цинских конферен-
ций, съездов, кон-
грессов, проводимых 
клиническими кафе-
драми, содействовать 
повышению квалифи-
кации специалистов. 

Как пояснил Евге-
ний Михалев, его 
работа будет осущест-

вляться в тесном взаимодействии 
с руководством клиник СибГМУ и 
проректором по стратегическому 
развитию, инновационной полити-
ке и науке, за которым остается 
определение стратегических задач 
и направлений развития меди-
цинской деятельности в СибГМУ, 
а также привлечение инвестиций. 

Яна Булавина

Новый проректор 
по лечебной работе

Евгений Михалев

индикаторы 
программы к 2015 г.

• 800 000 единиц хранения 
библиотечного фонда; 

• 4 электронные библиотечные 
системы (ЭБС);

• 1800 полнотекстовых ресурсов ЭБС 
вуза; 

• 10 отечественных и зарубежных 
баз данных;

• 300 названий подписных изданий; 

• 30 названий электронных 
отечественных журналов по 
подписке;

• 50 персональных компьютеров для 
читателей;

• три зоны Wi-Fi;

•  внедрение RFID-системы 
радиочастотной идентификации;

• 70 000 документов, 
представленных в открытом доступе.
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здравоохранению

Н
апомним, что наш медицин-
ский университет  – един-
ственное федеральное учреж-
дение  на территории Сиби-

ри и Дальнего Востока, получившее в 
2012 году квоты на проведение экстра-
корпорального оплодотворения (ЭКО).  
Этому предшествовала большая под-
готовительная работа: благодаря под-
держке департамента здравоохранения 
Томской области был заключен договор 
с Областным перинатальным центром о 
безвозмездной передаче площадей для 
размещения Центра репродуктивного 
здоровья СибГМУ. Центр прошел про-
цедуру лицензирования оказываемых 
медицинских услуг, была сформиро-
вана система взаимодействия с регио-
нальными системами управления здра-
воохранения. 

Как отметила руководитель Центра 
репродуктивного здоровья, кандидат 
меднаук Жанна Гайфулина, эта рабо-
та велась проректором по стратегиче-
скому развитию, инновационной поли-
тике и науке Н.В. Рязанцевой совмест-
но с администрацией клиник (главным 
врачом В.М. Шевелевым, его замести-
телями В.И. Найденкиным, Т.Г. Кравцо-
вой). Поддержали инициативу СибГМУ 
по развертыванию вспомогательных 
репродуктивных технологий главный 
акушер-гинеколог Минздрава России 
Лейла Адамян и полномочный предста-
витель Президента России в СФО Вик-
тор Толоконский.

– Для СФО проблема бесплодного 
брака весьма актуальна – распростра-
ненность нарушений репродуктивной 
функции здесь выше, чем в целом по 
России, – поясняет  заведующая кафе-
дрой акушерства и гинекологии Сиб-
ГМУ, профессор Ирина Евтушенко.  – 
Приблизительно 30–50 процентам 
бесплодных пар показаны вспомога-
тельные репродуктивные технологии. 
Но на территории СФО не было ни одно-
го федерального центра, оказывающе-
го такого рода помощь бесплатно для 
пациентов.

Развертывание нового вида помощи 
стало возможным благодаря многолет-
нему опыту наших акушеров-гинеколо-
гов по ведению беременности у женщин 
с сопутствующими заболеваниями, а 
также после ЭКО, выполненного в част-
ных клиниках. Сегодня наши специа-
листы могут обеспечить полный цикл  
–  от диагностики причин ненаступле-
ния беременности, подготовки пациен-
ток и проведения процедуры экстракор-
порального оплодотворения, ведения 
беременности до успешного родоразре-
шения. 

Формированию команды репродук-
тологов предшествовали многочислен-
ные этапы обучения:  сотрудники кли-
ники и кафедры акушерства и гине-
кологии СибГМУ, кандидаты меднаук 

Жанна Гайфулина, Константин Кублин-
ский, Илья Петров прошли повышение 
квалификации по направлению «вспо-
могательные репродуктивные техноло-
гии» в Научном центре гинекологии, 
акушерства и перинаталогии (Москва),  
Жанна Гайфулина - на сертификацион-
ном цикле по ВРТ Европейского обще-
ства репродуктологов (Мадрид) и т.д. 
Выпускница медико-биологическо-
го факультета Анна Морошкина (ранее 
она вела исследования  в области моле-
кулярной медицины и в марте 2012 года 
успешно защитила кандидатскую дис-
сертацию) владеет технологиями куль-
тивирования клеток, для чего неодно-

кратно обучалась в ведущих универси-
тетах Москвы и Санкт-Петербурга, три 
месяца  она обучалась на сертификаци-
онном цикле по эмбриологии в Инсти-
туте имени Отта, позже прошла стажи-
ровку на рабочем месте в клинике «АВЕ 
Петр» (Санкт-Петербург).  

Как подчеркивает Жанна Гайфулина, 
повышать свою квалификацию сотруд-
ники Центра репродуктивного здоро-
вья планируют непрерывно. 

«Так, в декабре  мы пригласили в наш 
центр с аудитом ведущего специали-
ста Российской ассоциации репродук-
ции, ведущего репродуктолога кли-
ники «АВЕ Петр» Николая Корнилова, 

– говорит Жанна Федоровна. – Он рабо-
тает в  одной их лучших клиник страны 
и приедет к нам вместе со своим эмбри-
ологом,  таким образом, мы подвергнем 
контролю все этапы проведения экстра-
корпорального оплодотворения.  Одно-
временно это является формой обуче-
ния на рабочем месте, так как аудито-
ры смогут увидеть мельчайшие нюансы 
в осуществлении технологий и помочь 
своим опытом. Наша цель  – успеш-
ность ЭКО на уровне не менее 30%, что 
соответствует общей мировой статисти-
ке. Замечу, даже у абсолютно здоровой 
супружеской пары шансы забеременеть 
в одном овуляционном цикле естествен-
ным путем составляют лишь 20%».

Сегодня на разных этапах, от проведе-
ния стимуляции овуляционного цикла, 
взятия яйцеклетки  до пересадки эмбри-
она, в центре находятся 29 пациенток. 
До конца 2012 года должно быть реа-
лизовано  75 квот на ЭКО, выделенных 
СибГМУ Министерством здравоохране-
ния. Пациенток же в листе ожидания  – 
несколько сотен. В следующем году пла-
нируемый объем - 500-600 циклов. Так 
что работа предстоит напряженная.   

Яна Булавина
На снимках:  вверху эмбрио-

лог Анна Морошкина, внизу Илья 
Петров, Жанна Гайфулина, Констан-
тин Кублинский.

Путь к новой жизни
т е х нологии

 9 октября в Центре репродуктивного здоровья СибГМУ 
начат первый цикл экстракорпорального оплодотворения по 
госзаданию. 

Проректор по 
стратегическому развитию, 
инновационной политике и 
науке Наталья Рязанцева:

– Именно так должны выстраи-
ваться все  технологические цепочки 
в наших клиниках, которые должны 
включать в себя действия, связанные 
с развитием инфраструктуры, повы-
шением квалификации специали-
стов, организацией потока пациен-
тов с министерствами и департамен-
тами здравоохранения регионов. И 
затем уже непосредственно реали-
зацию медтехнологий. Разверты-
вание нового для нас направления 
потребовало колоссальной, систем-
ной работы всех служб университе-
та: специалистов кафедры, клини-
ки, администрации клиник и рек-
тората. У меня вызывает большое 
удовлетворение, что   создана единая 
команда молодых людей, увлечен-
ных своим делом. Такой путь поста-
новки технологических цепочек дол-
жен быть реализован в клиниках и 
по другим направлениям. Думаю, 
следующим будет внедрение брахи-
терапии под руководством заведую-
щего кафедрой урологии профессо-
ра  Гудкова.

• заведующего кафедрой управления и экономики 
фармации (ФФ) 1 ставка – 1 человек;
• профессоров кафедр: урологии (ЛФ)  0,25 ставки – 
1 человек; факультетской педиатрии с курсом детских болез-
ней лечебного факультета (ПФ) 0,25 ставки – 1 человек; кли-
нической психологии и психотерапии (ФКПП и СР) 0,25 став-
ки 1 человек; анестезиологии и реаниматологии (ФПК и ППС) 
0,25 ставки – 1 человек;
• доцентов кафедр: госпитальной хирургии (ЛФ) 1 
ставка – 1 человек; оториноларингологии (ЛФ) 0,25 ставки – 
1 человек; биологии и генетики (МБФ) 1 ставка – 1 человек; 
микробиологии и вирусологии (МБФ) 0,75 ставки – 1 чело-
век; травматологии, ортопедии, военно-полевой хирургии 
(ПФ) 2 человека по 0,1 ставке; хирургии (ФПК и ППС) 0,25 став-
ки – 1 человек; неврологии и нейрохирургии (ЛФ) 0,75 ставки 
– 1 человек; морфологии и общей патологии(МБФ) 0,5 став-
ки – 1 человек; химии (ФФ) 0,25 ставки – 1 человек; менед-

жмента в здравоохранении (ФВМСО) 0,25 ставки – 1 человек;
• старших преподавателей: экономики, социологии, 
политологии и права (ФЭУЗ) 0,5 ставки – 1 человек; биологии 
и генетики (МБФ) 0,25 ставки – 1 человек; гистологии, эмбри-
ологии и цитологии (ЛФ) 0,25 ставки – 1 человек;
• ассистентов кафедр:  анестезиологии, реанима-
тологии и интенсивной терапии (ЛФ) 0,5 ставки – 1 человек, 
0,25 ставки – 1 человек; лучевой диагностики и лучевой тера-
пии (ЛФ) 3 человека по 0,5 ставки;  мобилизационной подго-
товки здравоохранения и медицины катастроф (ЛФ) 0,5 став-
ки – 1 человек; неврологии и нейрохирургии (ЛФ) 0,5 ставки 
– 1 человек; психиатрии, наркологии и психотерапии (ЛФ)  2 
человека по 0,5 ставка; травматологии, ортопедии, военно-
полевой хирургии (ПФ) 0,25 ставки – 1 человек; молекулярной 
медицины и клинической лабораторной диагностики (МБФ) 
1 ставка – 1 человек; клинической психологии и психотера-
пии (ФКПП и СР) 1 ставка – 1 человек; терапии  (ФПК и ППС) 1 

ставка – 1 человек; патофизиологии (ЛФ) 0,5 ставки – 1 чело-
век; госпитальной хирургии (ЛФ) 0,5 ставки – 1 человек; дер-
матовенерологии и косметологии (ЛФ) 0,5 ставки – 1 человек; 
офтальмологии (ЛФ) 0,5 ставки – 1 человек, 2 человека по 0,25 
ставки; патологической анатомии (ЛФ) 0,5 ставки – 1 человек, 
0,15 ставки – 1 человек; фтизиатрии и пульмонологии (ЛФ) 0,5 
ставки – 1 человек; хирургических болезней педиатрическо-
го факультета (ПФ) 0,5 ставки – 1 человек; философии с курса-
ми культурологи, биоэтики и отечественной истории (ФКПП 
и СР) 2 человека по 0,25 ставки; фармацевтической техноло-
гии (ФФ) 0,5 ставки – 1 человек; кардиологии  (ФПК и ППС) 0,5 
ставки – 1 человек; психиатрии, наркологии и психотерапии 
(ФПК и ППС) 0,5 ставки – 1 человек; организации здравоохра-
нения и общественного здоровья (ФЭУЗ) 0,25 ставки – 1 чело-
век;
• ЦНИЛ: научный сотрудник 0,75 ставки – 1 человек; 
младший научный сотрудник 0,75 ставки – 1 человек, 0,25 
ставки – 1 человек.

   

ГБОУ ВПО СибГМУ Минздрав РФ объявляет конкурс на должности

Срок подачи заявления на конкурс – 
1 месяц (по 29.11.2012).

До конца 2012 

года должно быть 

реализовано  75 

квот на ЭКО, 

выделенных СибГМУ 

Министерством 

здравоохранения. 

Пациенток же в 

листе ожидания  – 

несколько сотен. 

мнение
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• Работа Татьяны Прохоренко 
была посвящена обоснованию мето-
дологических подходов к исследова-
нию аутоиммунных заболеваний. 

• Валентина Якушина занималась 
оценкой экспрессии мРНК галекти-
нов при опухолевых и аутоиммунных 
заболеваниях.

• Евгения Кайгородова и Елена 
Коновалова вели поиск молекуляр-
ных маркеров опухолевых заболе-
ваний. 

• Ольга Носарева исследовала 
роль белков теплового шока в диз-
регуляции программируемой гибе-
ли клеток. 

• Светлану Чумакову интересова-
ла сравнительная характеристика 
показателей коагуляционного гемо-
стаза у пациентов с инфарктом мио-
карда в острый и подострый период.

• Юлия Колобовникова на базе Бал-
тийского федерального универси-
тета имени Иммануила Канта имела 
возможность сравнительной оценки 
методов получения целевых фракций 
клеток (иммуномагнитной сепарации, 
прямого и непрямого пеннинга). 

• Алла Дмитриева – сравнитель-
ной оценки иммунохимических 
методов (мультиплексного и имму-
ноферментного анализа) при оценке 
цитокинового профиля.

НАУКА МОЛОДЫХ
сот р уд ничес т во

 Балтийский федеральный 
университет имени 
Иммануила Канта привлекает 
молодых ученых СибГМУ 
для проведения совместных 
научных исследований

В
осемь молодых ученых Сиб-
ГМУ в сентябре проводили 
научные исследования на базе 
лаборатории иммунологии и 

клеточных биотехнологий инноваци-
онного парка Балтийского федераль-
ного университета имени Иммануи-
ла Канта (г. Калининград). 

Их пригласили к участию в про-
екте «Поиск и определение прогно-
стической значимости молекулярных 
и клеточных маркеров при социаль-
но-значимых заболеваниях», реали-
зуемом при поддержке ФЦП «Науч-
ные и научно-педагогические кадры 
инновационной России» на 2009-2013 
годы. 

Среди участников – сотрудники, 
аспиранты и докторанты кафедры 
патофизиологии: доктор медицин-
ских наук Алла Дмитриева, кандида-
ты медицинских наук Светлана Чума-
кова, Юлия Колобовникова и Ольга 
Носарева, а также Валентина Якуши-
на, Елена Коновалова, а также сотруд-
ники кафедры молекулярной меди-
цины и клинической лабораторной 
диагностики Татьяна Прохоренко и 
кандидат медицинских наук Евгения 
Кайгородова.

Каждый из них выполнял свой 
фрагмент исследований по теме про-
екта. Участницы проекта единодуш-
ны в том, что обмен опытом с моло-
дыми учеными Балтийского феде-
рального университета был взаимно 

полезен, по итогам работы подготов-
лены совместные научные статьи.

Как отметила проректор по страте-
гическому развитию, инновационной 
политике и науке, профессор Наталья 
Рязанцева, нынешний визит иниции-
рован в рамках  договора о сотрудни-
честве между СибГМУ и Балтийским 
федеральным университетом, подпи-
санного в 2011 году.

– Это соглашение предполагает 

научное и образовательное сотруд-
ничество на проектной основе, обмен 
научными кадрами, – напомнила 
она. – Сегодня одним из приоритет-
ных направлений развития БФУ им. 
И.Канта являются медицинские био-
технологии, более того, при его уча-
стии планируется создание биомеди-
цинского кластера на территории. В 

связи с этим руководство универси-
тета максимально ориентировано на 
привлечение талантливой молодежи. 
Уже сегодня в нем работают выпуск-
ники медико-биологического факуль-
тета  СибГМУ. Это профессора Лариса 
Литвинова, возглавляющая лаборато-
рию клеточных технологий и имму-
нологии, основатель и руководитель 
Центра медицинских биотехнологий 
Виктор Селедцов и др. 

Перед ними поставлена зада-
ча активного развития обозначен-
ного направления в университете и 
вполне естественно, что они, прежде 
всего, обращаются к аlma mater. Пото-
му что понимают, что именно наш 
медико-биологический факультет 
может выступить в качестве кадро-
вого резерва для развития биомеди-
цины и запуска научно-технологиче-
ских проектов.

Яна Булавина

«Медико-биологический 
факультет СиБГМУ 
может выступить в 
качестве кадрового 
резерва для развития 
биомедицины и запуска 
научно-технологических 
проектов».

участники 
проекта

З
а два года обучения Алена 
проявила  большие спо-
собности в учебе (в зачет-
ке только «отлично») и сде-

лала первые, но уже успешные 
шаги в научных исследованиях. 
   С первого курса она занимается  в 
научном студенческом кружке  кафе-
дры  морфологии и общей патологии,  
а сейчас является его старостой. Вме-
сте с научными руководителями  – 
доцентом Виталием Анатольевичем 
Казаковым и аспирантом Сергеем 
Сергеевичем Гутором работает над 

темой, связанной с изменением мио-
карда при ишемической кардиоми-
опатии.

– Дело в том, что ишемическая кар-
диомиопатия сопровождается ремо-
делированием левого желудочка 

сердца, после хирургического лече-
ния которого   в 14-40% случаев в 
послеоперационный период может 
возникнуть повторное ремодели-
рование сердца, – поясняет Алена 
суть своих научных поисков.  – Наша 
исследовательская задача  – поиск 
предикторов (показателей) на доопе-
рационном этапе, когда можно четко 
определить, разовьется ли повторно 
ремоделирование левого желудочка 
или нет.  

Научные работы   студентки зани-
мали второе и третье места на ито-
говой научной конференции СНО, 
и Алена решилась написать рефе-
рат на конкурс. Большую поддержку 
и помощь ей оказала зав. кафедрой 

морфологии и общей патологии, 
профессор Ирина Владимировна 
Суходоло. 

Алена признается, что пришлось 
перечитать много специальной лите-
ратуры и несколько раз переписать 
реферат, но зато получилась  аргу-
ментированная работа,   которая 
отражает инновационное направле-
ние – поиск молекулярных марке-
ров в крови в качестве предикторов 
после повторного развития аневриз-
мы левого желудочка.

 Научная стипендия  станет хоро-
шим стимулом для продолжения сту-
денткой научных поисков. И этот 
пример достоин подражания.

Валентина Антонова

Лауреат  
конкурса 
«Лифт 
в будущее»

успе х

   Студентка 3-го курса  
м е д и ко - б и о л о г и ч е с ко г о 
факультета Алена Сафонова  
победила в Открытом  
научном конкурсе стипендий 
«Лифт в будущее».

Открытый научный конкурс стипендий для студен-
тов российских вузов очной формы обучения «Лифт 
в будущее» проводится дважды в год. Его целью явля-
ется поддержка значимых молодежных инициатив и 
проектов; привлечение студентов к творческой рабо-
те в областях с наибольшим инновационным потенциа-
лом; вовлечение талантливых студентов в проекты, реа-
лизуемые коллективами ведущих российских научных 
школ, а также высококвалифицированными зарубеж-
ными специалистами и т.д. Победители конкурса в тече-
ние 1 семестра  ежемесячно получают стипендии в раз-
мере 5000 рублей. 

конкурс «лифт в будущее»

Науке нет преград

Студентка 3-го курса  медико-
биологического факультета 
Алена Сафонова  

Евгения Кайгородова (стоит) и Ольга Носарева в лаборатории 
БФУ им. Иммануила Канта
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юбилей

 Начальник отдела 
по работе с регионами и 
иностранными студентами, 
кандидат медицинских наук, 
доцент Николай Шумаков  – 
один из самых узнаваемых 
представителей нашего вуза  
на всей территории Сибири и  
бывших союзных республик.

Наш представитель в регионахпро фессион а л

Одними из первых в системе 
Минздрава России курсы ино-
странных языков  были созданы в 
СибГМУ, что, несомненно, повы-
сило статус томского вуза. 

Для повышения иноязычной 
квалификации на курсы приш-
ли учиться специалисты СибГМУ, 
всех научно-исследовательских 
институтов Томского научного 
центра РАМН. За 15-летний пери-
од работы на курсах прошли обу-
чение и студенты старших кур-
сов, врачи-интерны, ординаторы, 
будущие аспиранты. 

Нами были разработаны и вне-
дрены инновационные педаго-
гические технологии обучения, 
внедрена система распределения 
слушателей по уровням знаний 
на группы начальной подготов-
ки, промежуточные,  продвину-
тые и др. Среди 630  слушателей 
курсов были  и доктора, кандида-
ты медицинских  наук.

Все курсанты-медики, закон-
чившие полный курс обучения 
по программе иностранных язы-
ковых коммуникаций в СибГМУ, 
отметили заметное повышение 
уверенности в своих силах. Мно-
гим из них это помогло повысить 
свой профессиональный статус, 
продвинуться в карьере по спе-
циальности. 

С 1 октября 2012 года мы при-
глашаем студентов старших 
курсов и медицинских специ-
алистов на курсы для совер-
шенствования иноязычной 
профессиональной культуры.  
Желающих просим обращать-
ся на кафедру иностранных 
языков по телефону 42-03-75.                                                                                                                

Ольга Петухова,
руководитель курсов  

иностранных языков СибГМУ

Иностранные 
языки -
в совершенстве!

К у рсы

конференци яконференци я

В 
его рабочем кабинете  – десятки  
Почетных грамот и Благодарно-
стей от  руководителей испол-
нительных органов Бурятии, 

Хакасии, республики Саха, Алтайско-
го и Красноярского краев, Читинской и 
Иркутской областей…  Это заслужен-
ная оценка той работы, которую он про-
водит в последние 11 лет.

 В 2001 году он возглавил отдел, 
который  играет большую роль  в 
популяризации Сибирского медицин-
ского университета и  привлечении 
абитуриентов.

 – В 1998-99 годах я был замести-
телем ответственного секретаря при-
емной комиссии, – рассказывает Нико-
лай Николаевич, – и  увидел некоторые 
недостатки в проведении агитационной 
кампании среди абитуриентов. Геогра-
фия мест, откуда они приезжали,  была 
невелика, ведь в каждом регионе есть 
свой медицинский вуз.

Необходимо было донести информа-
цию до самых   дальних глубинок  о  пре-
имуществах нашего старейшего и авто-
ритетного университета. Так возникла 
идея создания нового подразделения, 
который вначале назвали «отдел ново-
го набора».

  С выбором начальника нового отде-
ла руководство не ошиблось. Николай 
Николаевич хорошо знаком со специ-
фикой вуза  – в 1968 году он окон-
чил здесь педиатрический факультет,  
в 1973 году поступил в аспирантуру на 
кафедре госпитальной педиатрии и на 

долгие годы связал с нею свою жизнь  –  
защитил кандидатскую диссертацию,  
прошел путь от аспиранта до доцента 
кафедры.

 По характеру это очень мобильный 
человек. В 80-годы, не раздумывая 
долго, он дважды выезжал в Анголу,  
проработав  в общей сложности  4 года 
врачом-консультантом  и отлично  овла-
дев португальским языком. А еще  он 
участвовал в «Плавучей поликлинике», 
врачебных бригадах на строительстве 
нефтегазопроводов и железной дороги 
«Асино – Белый Яр» и т.д.  

 Кроме того, Николай Николаевич 
обладает организаторскими способно-
стями. Еще в студенчестве  возглавлял 
совет СНО.   В зрелом возрасте руково-
дил  вузовским штабом труда, который  
организовывал субботники по уборке 
территорий, летние сенокосы, осенние 
сельхозработы.  В  этих  случаях  тре-
бовалось взаимодействие с различны-
ми структурами внутри вуза и со сто-
ронними  учреждениями.  Позже опыт 
руководителя  нашел свое применение в 
сотрудничестве с регионами. 

– Я очень доволен своей работой, – 
признается Николай Николаевич.– Она 
позволяет мне бывать во многих местах 
нашей необъятной  Родины, восхищать-
ся их красотой. Во-вторых, я знаком-
люсь и общаюсь со множеством людей. 
И, наконец, самое главное  – приношу 
пользу родному вузу.

 А польза от этой работы, действи-
тельно, большая.  Одна из задач отдела 
– развитие целевого набора  студентов. 
В первые годы целевые места выделя-
лись даже небольшим городкам, а коли-
чество «целевиков» от общего числа 
абитуриентов достигало одной трети. 
Сегодня по установленным нормам оно 
не должно превышать 15%, и  на первый 
курс  в этом году зачислены 142   чело-
века. В целом  в вузе сегодня обучает-
ся примерно 600   студентов по целево-
му набору.

  Но это, как говорится, одна сторона 
медали. Другая  – значительный рост  
числа абитуриентов из этих регионов, 
поступающих  на бюджетные  и кон-
трактные места. К примеру, таковых из 
Красноярского края  – 128, из Тывы  – 56, 
из Казахстана  – 51. Кропотливая рабо-
та в регионах дает свои плоды. А о боль-
шом авторитете нашего медицинско-
го  университета свидетельствует тот 
факт, что уже  пять раз проводились 
Совещания по сотрудничеству с регио-
нами, причем один раз в Горно-Алтай-
ске. На них приезжают  представители  
администраций регионов  и на самом 
высоком уровне решают вопросы под-
готовки кадров для органов местного 
здравоохранения с помощью Сибирско-
го медицинского университета. 

 Ответственный секретарь приемной 
комиссии, профессор  Евгений Миха-
лев считает: «Благодаря,  прежде всего,  
инициативной работе Николая Нико-
лаевича в самый демографически про-
вальный 2012 год мы имеем высокий 
конкурс абитуриентов.   Поражаемся 
его трудолюбию и умению  вкладывать 
в работу всю душу». Отличника здра-
воохранения РФ, заслуженного врача 
республики Бурятия Николая Шумако-
ва ценят не только как хорошего руко-
водителя, но и  очень интересного чело-
века, который поет, играет на гитаре и 
сочиняет замечательные стихи.

  А совсем недавно песни и  стихи 
посвящали ему в день 70-летнего юби-
лея, а поздравления пришли из многих 
мест Сибири, где его хорошо знают.

Валентина Антонова

«Я очень люблю 

свою работу, которая 

приносит пользу 

родному вузу».

Николай Шумаков с председателем комитета по образованию 
государственного собрания «Эл-курултай» республики Алтай 
Николаем Туденевым

В сентябре гастроэн-
терологическое сооб-
щество Томска отмеча-
ло юбилей: региональная 
научно-практическая кон-
ференция «Достижения 
современной гастроэнте-
рологии» прошла  в двад-
цатый раз.  Как обычно, 
она собрала специалистов 
со всего сибирского реги-
она и именитых гостей из 
Москвы.

Гастроэнтерологи охот-
но приезжают в Томск, спе-
циалисты которого поль-
зуются большим авто-
ритетом.   Заслуга в этом 
доктора меднаук, профес-
сора  Эльвиры Белоборо-
довой и сотрудников кафе-
дры терапии ФПК и ППС 
СибГМУ, которую она воз-
главляла долгое время.  
Сегодня эстафету переняла  
новый заведующий кафе-

дрой, профессор  Екатери-
на Белобородова. Томская 
школа гастроэнтерологов 
включает в себя 16 доктор-
ов и 56 кандидатов наук. 

Популярность подобных 
конференций  объясняет-
ся актуальностью обсуж-
даемых проблем, в числе 
которых заболевания орга-
нов желудочно-кишечного 
тракта, сочетанные с дру-
гими патологиями, а также 
распространенная сегодня 
онкопатология ЖКТ. 

Форумы призваны акку-
мулировать научный 
потенциал российских и 
прежде всего томских уче-
ных в области гастроэнте-
рологии и донести нова-
ции до практических вра-
чей. 

Все доклады  участни-
ков конференции публи-
куются в специализиро-
ванном журнале – «Сибир-
ский вестник гепатологии 
и гастроэнтерологии», 
который выходит накану-
не конференции и досту-
пен широкому кругу спе-
циалистов.

Валентина Антонова

Томская школа гастроэнтерологов
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К 80 ,л етию га зеты

традиции

«Я – счастливый
человек!» 

В 2008-10-е годы

В сентябре 2008 года в СибГМУ был 
создан отдел по связям с обществен-
ностью, включивший кадровый 
состав редакции газеты «Томский 
медик».  Ему были даны новые функ-
ции – координация информирова-
ния общественности о деятельности 
СибГМУ,  как с помощью внешних 
коммуникаций (средств массовой 
информации), так и  с использова-
нием внутренней информационной 
среды (внутривузовской газеты и 
официального сайта). Отдел вошел 
в подчинение  проректора по страте-
гическому развитию и инновацион-
ной политике Натальи Рязанцевой.

Изменения коснулись и самой 
газеты «Томский медик» – она улуч-
шилась внешне (с хорошей поли-
графией, цветными полосами), уве-
личился ее объем  – до 8, а затем 
12 полос А-4 формата. Изменилось 
содержательное наполнение газе-
ты. Это было связано  с государ-
ственным курсом на модерниза-
цию и инновационное развитие, в 
том числе высшей школы и внутрен-
ней политикой вуза, направленной 
на   усиление внимания  к развитию 
научно-исследовательской работы и 
расширению сотрудничества с пар-
тнерами внутри страны и за рубе-
жом.

Все знаковые события этих лет 
нашли отражение в газете «Томский 
медик». В 2008-09 годах деканы всех 
факультетов опубликовали статьи,  
в которых определили перспекти-
вы развития своих факультетов. В 
это же время в вузе стали возни-
кать  научно-образовательные цен-
тры (НОЦы). Их руководители  на 
страницах газеты рассказывали о 
том, что призвание НОЦов  – созда-
ние интегрированной системы науч-
но-образовательной и инновацион-
ной деятельности, коммерциализа-
ция результатов работы и т.д. 

Дважды за это время вуз участво-
вал в  федеральном конкурсе на зва-
ние «Национальный исследователь-
ский университет», и единственный 
среди медвузов вошел в число фина-
листов. О подготовке к конкурсу и 
его итогах газета информировала 
своих читателей. 

Взаимодействие вуза с федераль-
ными структурами произошло и 
во время  впервые состоявшегося в 
Томске выездного заседания Госу-
дарственного антинаркотическо-
го комитета, где  медуниверсите-
том был презентован межведом-
ственный проект («Решая проблемы 
профилактики наркозависимости», 
декабрь 2009г.). А также  во время  
Конгресса педиатров, впервые за 
всю историю прошедшего в регионе.

 На уровне города решалась задача 
создания консорциума  – объедине-
ния усилий всех томских вузов, что 
особенно поддерживали  наши руко-
водители («Консолидация усилий  – 
основа развития», 2010 г.). 

 В это время расширяется меж-
дународное сотрудничество (с евро-
пейскими странами, Китаем, США) 
и активно идут академические обме-
ны среди студентов.

Валентина Антонова

О
дин из них  – профессор 
Борис Альперович, с име-
нем которого в нашей стра-
не связано развитие хирур-

гической гепатологии: одним из пер-
вых он начал выполнять большие 
операции на печени, был пионером 
в применении сверхнизких темпера-
тур для лечения заболеваний печени 
и поджелудочной железы. В сентябре 
2012 года Борис Ильич отметил свой 
85-летний юбилей.

Нашу беседу в кабинете почетно-
го заведующего кафедрой хирурги-
ческих болезней педиатрического 
факультета  невольно прерывают кол-
леги – Бориса Ильича просят зайти в 
операционную. «Случай сложный, – 
поясняет он по возвращении, – нужно 
было посоветоваться». Позже загля-
дывает заведующий кафедрой, про-
фессор Николай  Мерзликин: «Мы 
закончили, все успешно». Борис 
Ильич удовлетворен: «У нас сейчас 
проходит повышение  квалифика-
ции доктор из Красноярска, подоб-
ную операцию он наблюдал недав-
но в Москве – там известный хирург 
выполнял ее 7 часов. Наши за полтора 
часа управились». 

На рабочем столе Бориса Ильича  – 
листы бумаги, исписанные твердым 
почерком. «Пишу, а как же, – улыбает-
ся он.  – В год одну хорошую книжку 
непременно с учениками издаем. Так, 
в позапрошлом году вышли лекции по 
хирургии, затем учебник «Хирурги-
ческие болезни», в 2012 году учебник 
переиздан в Москве, по  нему учат-
ся студенты всех вузов». Рецепт про-
фессионального долголетия «по Аль-
перовичу» прост. «Пока я работаю  – я 
живу», – говорит он.

– Борис Ильич, а ведь сегодня 
молодежь не тяготеет к профессии 
хирурга…

– Знаете, в одном из недавних 
интервью академик Михаил Давыдов, 
выдающийся хирург, бывший прези-
дент РАМН, сказал: «Если бы сегодня 
мне надо было выбирать профессию, 
врачом бы не стал». Я не столь кате-
горичен, однако не скрою: многое 
удручает в сегодняшней медицине. 
Не сочтите, что я склонен идеализи-
ровать былые времена, хотя бы пото-
му, что сам попал в Томск в качестве 
«сына врага народа» (как тысячи дру-
гих, позднее мой отец был реабили-
тирован за отсутствием состава пре-
ступления). Тем не менее  – раньше 
престиж профессии врача, и в частно-
сти хирурга, был очень велик. Сегод-
ня этот тяжелейший и ответственный 
труд не получает достойной оцен-
ки. Профессор, ведущий подготовку 
будущих докторов, получает зарпла-
ту 23 тысячи рублей, аспирант имеет 
стипендию 3,5 тысячи рублей. Кто же 
будет идти в науку?

На государственном уровне решить 
вопрос обещают не первый год, но 
я скажу: сегодня огромные деньги 
вкладываются в модернизацию здра-
воохранения, закупается дорогосто-
ящее оборудование. В нашей малень-
кой Томской области уже 9 компью-
терных томографов... Только кроме 
аппаратуры нужна еще и голова. А с 
кадрами как раз проблема. 

– Порой превыше материального 
благополучия молодые люди ценят 
возможность самореализации. Вы 
свою первую операцию, говорят, 
выполнили, будучи еще студентом 
4 курса?

– И раньше, и сейчас молодому чело-
веку, только начинающему свой путь 
в профессии, чрезвычайно важна 
поддержка, которую мы находили 
на кафедре, в студенческом научном 
кружке. Особую роль в моей жизни 
сыграл профессор Владимир Михай-
лович Воcкресенский, заведующий 
кафедрой, который лично занимался 
с нами в кружке. Я прекрасно помню 
тот день  – 14 ноября 1948 года, когда 
он распорядился доверить мне выпол-
нение вмешательства по поводу пахо-
вой грыжи и сам встал ассистировать. 
Позднее учитель взял меня в качестве 
помощника при проведении первой 
в мире операции по поводу сахарно-
го диабета.

Еще один показательный пример: 
я выполнял сравнительное иссле-
дование различных симптомов при 
остром аппендиците. Представьте 
мое потрясение, когда в конце чет-
вертого курса шеф вручил мне оттиск 
большой статьи в журнале «Советская 
медицина» – я оказался включен в 
число соавторов. Он сказал: «Я отра-
вил вас ядом первого научного труда. 
Надеюсь, что это на всю оставшуюся 
жизнь». И оказался прав. По его сове-
ту, будучи первым по успеваемости, 
на распределении я выбрал самую 
дальнюю точку  – Якутию.  Поехав 
на три года, я провел там без малого 
20 лет. 

Изначально работал в районной 
больнице, где в радиусе 500 км не 
было другого хирурга и рассчитывать 
приходилось только на себя. Думаю, 
именно благодаря этому факту я 
сумел стал хирургом высокого клас-

са, оперирующим во всех областях 
человеческого тела. Я глубоко убеж-
ден, что необходимо вернуть распре-
деление врачей по окончании вуза, 
чтобы пройдя школу жизни в рай-
онных больницах, они могли стать 
настоящими врачами. Никакое супе-
роборудование или компьютер не 
заменит непосредственного общения 
врача с больным, иначе врач превра-
щается в диспетчера, определяющего 
ряд специальных исследований (УЗИ, 
инструментальные исследования и 
т.д.) не вдумываясь в сущность пато-
логического процесса. 

– Борис Ильич, Вам многое уда-
лось сделать. Чем вы особенно гор-
дитесь?

– Горжусь тем, что одним из первых 
у нас в стране и вообще в мире начал 
делать большие операции на пече-
ни. Сегодня они внедрены повсемест-
но, в свое время за эти операции я 
стал Лауреатом Государственной пре-
мии, награду мне вручал Президент 
России Борис Ельцин. У меня много 
талантливых учеников: 6 докторов и 
36 кандидатов наук. Я написал 20 
книг, участвовал в создании Нацио-
нального руководства по хирургии, 
которое вышло в свет в 2010 году. В 
числе 34 ведущих специалистов со 
всего мира я, вместе с профессором 
Татьяной Комковой, был приглашен в 
авторский коллектив первого в мире 
атласа по криохирургии. 

Считаю, что я счастливый чело-
век, потому что то, что делаю, нахо-
дит оценку. Я не обделен внима-
нием: отмечен тремя орденами, 
почетными званиями заслуженно-
го деятеля науки РФ, заслуженного 
врача РФ, являюсь почетным граж-
данином города Томска и т.д.. Мно-
гие ученые и талантливые хирурги, 
несмотря на большой вклад в науку 
и медицину, вообще не имеют прави-
тельственных наград. Я счастливый 
человек, потому что не разочаровал-
ся в профессии и предан ей до конца.  

                                              Яна Булавина
На снимке:  профессор Борис Аль-

перович (в центре) с учениками 
– профессорами В.Н. Сало и Н.В. 
Мерзликиным, 2000 год.

 В каждом настоящем 
университете со своей 
историей и традициями есть 
люди, которые не просто 
составляют гордость аlma 
mater, но стали буквально 
легендой при жизни.

v I VA N T PROFESSOR ES!

Свою первую 
операцию Борис 
Альперович выполнил 
будучи еще студентом 
4 курса.
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cтуденты

Наши оперативники – лучшие!

С
туденческий отряд  
по охране правопо-
рядка (СООП)  меду-
ниверситета стал 

победителем  в ежегодном 
смотре-конкурсе отрядов  в 
рамках городской програм-
мы «Безопасный город».

Пять отрядов (по 10 чело-
век каждый) из всех универ-

ситетов Томска, за исключе-
нием ТГАСУ, в течение дня 
состязались в подтягивании, 
стрельбе из пневматическо-
го оружия, играли в футбол 
и, сдавая «теоретическую 
часть», демонстрировали зна-
ния истории, законодатель-
ной базы, а также конкретные 
действия и умения в сложной 

ситуации. По сумме баллов 
победителем в общекоманд-
ном зачёте признан СООП 
СибГМУ (10 очков), на вто-
ром месте – ТУСУР (6 очков) и 
на третьем – ТГПУ. Все участ-
ники смотра поощрены бла-
годарственными письма-
ми мэра Томска, а  лучшим 
командам вручены призы – 

наборы спортивных снарядов.  
После награждения коман-
дир отряда Сергей Осколков 
рассказал  о том, чем живут 
его подопечные.

– Сегодня в нашем отряде  
– 40 человек (по 12 человек 
в девятиэтажных и по 8  – в 
пятиэтажных общежитиях),– 
рассказал он.– Они обеспечи-
вают порядок в общежитиях 
вуза:  в часы пик – с 17.00 до 
19.00 дежурят  вместе с  вах-
тером, ежедневно с 23.00 до 
24.00 обходят те комнаты, в 
которых задержались гости. 
На наиболее «хлебосоль-
ных» хозяев, которые надол-
го оставляют у себя посети-
телей,  несмотря на преду-
преждения, составляются 
рапорты, которые передают-
ся  для начала в студсовет, а 

затем в деканат для рассмо-
трения и вынесения наказа-
ния.

 – Но злостных наруши-
телей порядка у нас край-
не мало, – добавляет коман-
дир СООПа.– В целом наши 
студенты не дебоширят, не 
пьянствуют.  По соблюдению 
порядка мы взаимодействуем 
со студенческим профкомом, 
администрацией и службой 
охраны вуза.

Городским штабом всех 
вузовских СООПов  наши опе-
ративники привлекаются и 
к обеспечению безопасности 
на городских мероприятиях: 
шествиях, демонстрациях, 
культурно-массовых акциях. 

Работа напряженная, она 
требует хорошей физической 
подготовки, психологической 
уравновешенности, умения 
общаться с людьми. И, конеч-
но, без хорошей успеваемости 
в оперотряд не попасть.

 Прошедший конкурс про-
демонстрировал, что наши 
оперативники в отличной 
физической форме и имеют 
основательную теоретиче-
скую подготовку.

Валентина Антонова

Конк у рсКонк у рс

 В начале октября в Кемерово состоялся II областной 
молодежный форум «Профсоюз и молодежь  – стратегия 
будущего. 2012».  В нем приняли участие  и молодые 
активисты из нашего вуза.

В команде – 
молодые активисты

про ф союзн а я жизнь

Ф
орум собрал делегации 
нескольких сибирских 
регионов,  а  в команде 
томичей из 10 человек трое 

представляли   студенческую про-
фсоюзную организацию СибГМУ.

На мероприятие  были делегирова-
ны  самые активные  профорги. 

Выпускник лечебного факультета 
Иван Подгорный возглавляет студ-
совет общежития лечебного факуль-
тета на Московском тракте, 6/1,  
является членом  жилищно-быто-
вой комиссии профкома студентов 
вуза, старостой первого потока свое-
го курса.  Он стипендиат ЦК профсо-
юза работников здравоохранения.  

 Профорг  второго потока 6-го 
курса лечебного факультета Арина 
Подгорная участница практически 
всех молодежных конкурсов обко-
ма профсоюза работников здравоох-
ранения; она  – лауреат областного 
этапа Всероссийского конкурса «Про-
фсоюзный лидер  – 2012» в номина-
ции «PR-стратегия», стипендиат ЦК 
Профсоюза работников здравоохра-
нения. 

Профорг фармацевтического 
факультета и  своего 4 курса Ксения 
Леонтьева  активист профсоюзной 

работой с 1 курса, постоянный участ-
ник факультетской комиссии по засе-
лению в общежитие. 

 Участники форума  обсуждали 
актуальные проблемы, волнующие 
молодежь, и пути их решения.  Рабо-
та шла на пленарном заседании и 
в   пяти секциях, посвященных про-
фсоюзному лидерству, информаци-
онным технологиям, правовым и 
социальным проблемам молодежи, 
а также эффективности молодежных 
структур в профсоюзах.

 В программе были также тренин-
ги, презентации молодежных сове-
тов, творческие и юмористические 
конкурсы.  

Томские профсоюзные лидеры 
заметно отличались от гостей своей 
хорошей подготовкой. Их презента-
ции (единственные среди сообще-
ний) на пленарном заседании вызва-
ли большой интерес. 

 С презентацией удалось высту-
пить Арине Подгорной,  которая 
изложила целую Программу повы-
шения качества работы профсоюза, 
в  том числе рассказала об  эффектив-
ных коммуникациях в профсоюзной 
деятельности.

Валентина Антонова

 
 мнения участников

«Злостных 
нарушителей 
порядка у нас 
крайне мало, 
наши студенты 
не дебоширят, 
не пьянствуют».  

Иван Подгорный:
– На форуме понравились тренинги с психологами на раз-

витие лидерских качеств; на знание и умение применять Тру-
довой  кодекс в разрешении трудовых споров и т.д.  Одна из 
моих главных забот  – заселение студентов в общежития. 
Последнее время оно проходит без эксцессов. Этому способ-
ствует слаженная совместная работа деканатов, администра-
тивно-хозяйственной части вуза, администрации студгород-
ка, профкома студентов и студсоветов общежитий. Осеннему 
заселению предшествует кропотливая работа актива в тече-
ние всего года.   Она требует и юридических знаний, и умения 
общаться с людьми, а всему этому учит наш профсоюз.

Арина Подгорная:
– В презентации я отметила, что молодым активистам  

необходимо теснее  взаимодействовать с  администраци-
ей вуза или учреждения. В   коллективных договорах сле-
дует больше внимания уделять молодежным проблемам. 
В них должны найти отражение социальная и правовая защи-
та молодежи, создание здоровых и безопасных условий 
труда,  учебы, а также  проживания; необходимо иметь оздо-
ровительные программы.

Больше внимания  нужно уделять информационной и аги-
тационной работе,  применяя такие действенные формы, 
как яркие акции, флеш-мобы, праздники с привлечением 
интернет-ресурсов.

Ксения Леонтьева:
– Форум  собрал около 120 человек, и это  радует. Сегод-

ня нет иной массовой молодежной организации, способной 
реально отстаивать ее жизненные интересы. Например, на 
помощь нашего профсоюза в  медуниверситете всегда можно 
рассчитывать.  

Профком ежемесячно направляет не менее 25% средств 
профбюджета на материальную помощь нуждающимся сту-
дентам,   а также  оказывает выплаты студенткам по уходу за 
ребенком и единовременное пособие студентам по рожде-
нию ребенка. Профсоюз ходатайствует   о выделении не менее 
10 мест в детские дошкольные учреждения детям студентов; о  
предоставлении путевок нуждающимся студентам на санатор-
но-курортное лечение. Контролирует жилищно-бытовые усло-
вия обучающихся в общежитие, работу точек общественного 
питания в вузе и т.д.
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